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“您好，疫情防控期间，请您戴好口
罩。”10 月 17 日一大早，福建省福州市台
江区苍霞街道苍霞新城社区嘉和苑小区
里，“小金”和“白墩墩”这对儿可爱的扫
地机器人早早上了岗。它们是苍霞新城社
区新面貌的缩影。

刚刚过去的国庆假期，嘉和苑小区居
民黄小华过了个舒心假。小区内绿意浓
浓，楼房错落有致，停车位整齐划一；智
慧运维中心、社区长者食堂、幸福便民驿
站、儿童梦想乐园等便民设施，应有尽有。

作为土生土长的苍霞人，黄小华印象
最深的，是苍霞的两次“蝶变”。

“打小住的是连片的木屋，大雨一冲就
成了木板船，最怕烧火做饭，一不留神就
火烧一大片。”黄小华对从前的窘况记忆
深刻。

2000 年，福州市委、市政府经过深入
调查研究，决定将棚户区改造列为为民办
实事重点项目。同年7月，苍霞棚屋区改造
工程启动。短短 1 年内，苍霞新城 41 栋住
宅楼拔地而起，片区面貌焕然一新，3441
户居民回迁新居。“我们从破旧的木屋搬进
了砖房，家家户户都有独立厨房和卫生
间，生活条件有了大改观。”黄小华回忆。

20 多年过去，曾经的新楼房日渐老
旧，停车困难、服务配套设施少等问题困
扰着社区居民。

2021 年，福州对苍霞新城开展新一轮
全方位改造提升。作为一期示范项目，苍
霞新城嘉和苑小区的改造工程在当年9月启
动，涉及 9栋楼、771户居民，施工总面积
约6.2万平方米，对景观立面、架空层、三
捷河沿岸连家记忆漫游带水系景观等进行
改造。“颜值”大大提升的苍霞新城社区，
又一次成了福州市的“明星社区”。

屋外阳光正好，黄小华领孙子出门，
在楼门前，小孙子饶有兴趣地和扫地机器
人“白墩墩”打招呼。“你好呀！外出注意
安全，幸福生活在身边。”悦耳的应答声响
起，黄小华开心地笑了。

下图：苍霞新城社区嘉和苑小区。
苍霞街道供图
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中国温度 温暖你我中国温度 温暖你我

从百姓不断改善的生活中，最能
感受中国发展的温度。

有人扎根黄土高原数十年为病人
解除病痛，有人在智慧社区中安享幸
福晚年，有人从老旧的棚户区搬进了
新楼房，有人在条件日益变好的校舍
中努力拼搏，有人在更加平坦的公路

上找到新的方向……
幼有所育、学有所教、劳有所

得、病有所医、老有所养、住有所
居、弱有所扶。温暖，充盈着中国人
的生活。在推进全体人民共同富裕的
新征程上，中国人将拥有更加暖心的
日子。
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“滴——刷脸成功。”早上 7 时 40 分，
河北省承德市滦平第四中学的美术老师王
菊颖走进教学楼，刷脸打卡，然后输入电
子密码进入办公室，开始今天的备课。她
熟练地打开电脑，登上滦平县教育城域网。

王菊颖教的班很多，七年级加八年级
一共 10个班。课堂上，她会使用多媒体讲
课，通过“智能屏幕”，既可以播放视频资
料给学生看，还可以通过“课堂活动”版
块开展一些丰富有趣的课堂游戏。“课题分
类小游戏既实现了和学生的互动，也能通
过游戏的方式帮助学生理解晦涩难懂的知
识，同学们很喜欢，学习效果也不错。”

2019 年以前，滦平县还属于贫困县序
列。由于地理条件、经济发展等原因，城
乡之间的教育发展不均衡，这一问题一直
受到滦平各界的普遍关注。为了缩小城乡
教育差距，真正实现教育公平，“十三五”
期间，滦平县教育和体育局启动新一轮教
育信息化建设。一块块智能交互平板打破
了“一支粉笔、一张黑板”的传统教学模
式。思维导图、视频动画、互动游戏等寓
教于乐的学习模式，大大激发了学生的学
习积极性。

现在，滦平教育信息化基本完成了
“三通两平台”的建设，正朝着智能化、平
台化、云端化发展。滦平县教育和体育局
电教仪器站站长王宗宝表示：“教育信息化
让教育资源更加均衡，弥补了偏远学校师
资力量的不足，为孩子们打开了一扇认识
世界的大门。”

耿骄阳是滦平第四中学八年级的学
生，她最喜欢的课程就是美术。过去，滦
平县师资力量不足，老师往往身兼数职，
很少能开设音乐、美术等课程。现在，学
校不仅能开全音乐、美术等通识课程，

“未来教室”里还配备了 3D 打印机、大疆
机器人、激光切割机等高科技信息技术设
备。耿骄阳说：“将来我想要成为一名设
计师，让县城里的孩子有更多机会看看广
阔的世界。”

下图：滦平风光。
周万平摄 （人民图片）

山乡学校更智能
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一炕一桌一沙发，一个衣柜一个家。
路生梅住的窑洞布置简朴。在当地人心
中，那是一孔充满爱的窑洞。

1968 年，24 岁的北京姑娘路生梅毕业
后响应号召只身来到陕西省佳县。这里位
于黄土高原和毛乌素沙漠交界处，自然环
境恶劣。当地缺医少药的医疗条件和落后
的卫生观念，更让路生梅揪心。但她没有
退缩，而是下定决心，不走了，“为佳县人
民服务50年”。

建起当地第一个正规儿科，通过自学
成为全科医生，1999 年退休后义诊患者超
过 10 万人次……扎根黄土高原 50 多年来，
路生梅的足迹踏遍24个乡镇。“佳县是小县
城，住的时间久了，大家都知道了我所住
的窑洞。不管白天黑夜，不论休息与否，
患者随时都可以来找我。”路生梅说。

在行医过程中，路生梅坚持给患者开
小方，有时就是几块钱、几粒药，从不叫
患者花冤枉钱。有一次，一个3个月大的婴
儿，7天未大便，家长急得团团转。路生梅
用一小块软肥皂塞入患儿肛门内，几分钟
后患儿就大便了，患儿家长十分感激。这
样的时刻，让路生梅感觉特别幸福。

“退而不休”的路生梅，多次谢绝外地
大医院的高薪聘请，坚守在黄土高原。“作
为一名党员，为党工作没有退休年龄。作
为一名医生，为病人解除病痛也没有退休
年龄。”她说。

新冠肺炎疫情袭来，路生梅主动请缨
参加抗疫，还开展网上义诊，教七步洗手
法、如何正确戴口罩等，力所能及地为疫
情防控贡献力量。

回首半个多世纪的行医路，路生梅践
行了自己当初的承诺。当选党的二十大代
表后，她说：“时间可以检验一个共产党员
的信仰和初心。年纪大了，更要抓紧剩下
的时间，生命不息，服务不止。”

下图：路生梅在窑洞里挑灯学习。
新华社记者 陶 明摄

医者仁心写大爱
本报记者 熊 建

披上红外套，脚蹬运动鞋，家住山
东省东营市东营区文汇街道官锦社区的
居民谢胜红一大早就直奔社区党群服务
中心，“今天不仅要做理疗，我还预约了
专家在线指导哩！”

穿过社区公园慢行步道，在智能健
身器材上锻炼一小会儿，再步行几分
钟，她就推开了这扇“智慧养老”的大
门。电脑屏幕上，中医专家的亲切问候
声响起，谢胜红心里就像吃了蜜糖：“我
从年轻时起就爱好跳舞，结果运动过度
伤了膝盖，又添了深度静脉曲张的毛
病，暂别舞蹈队好几年。今年6月，我开
始到社区接受中医治疗，没想到现在又
能归队了！今天重点咨询运动后膝关节
保养注意事项。”

今年 65 岁的谢胜红几年前从一线岗
位退下来，随后又不得不离开舞蹈队，
人突然变得沉默了。“咱们是老年友好型
社区，社区里设施全、活动丰富，多走
出家门参与吧。有啥毛病还可以就近到
智慧养老中心做治疗！”官锦社区党委书
记刘金鑫到家里手拉手说的话，让她动
了心。

室内环境温馨舒适，躺在理疗床
上，谢胜红边接受中医针灸与推拿，边
和病友们约定，中午一起在养老中心就
餐，晚上去跳舞，第二天去社区老年大
学里学习运动知识。

满足老年人多方面需求，让老年人
能有一个幸福美满的晚年，是各级党委
和政府的重要责任。东营区连续 8 年为
1000 余名生活困难老年人提供特殊居家
养老服务，在此基础上又实施“社区嵌
入式医养结合智慧养老”新模式。

官锦社区共有居民 6300 人，其中，
老年人就有 2500 多名。刘金鑫每天都要
到老年人家里坐一坐，向他们介绍社区
为老年人提供的陪伴、维修等服务，让
他们了解大数据智慧健康养老服务平台
可以提供的助购、助餐、医养等服务。
“‘嵌入式’服务让老人们有了身边的

‘全职保姆’，也让子女减少了后顾之
忧！”刘金鑫说。

下图：东营市东营区文汇街道，医
护人员在指导老人使用智能健身器材。

智慧养老烦恼少
本报记者 李 蕊文/图

从高空俯瞰，竣工不久的广平高速公
路 （青川段） 在云雾中若隐若现，这段全
长 70公里的公路横贯四川省青川县东西腹
地，成为从川北进入九寨沟、广元方向进
入唐家河景区最便捷的通道，解决了制约
青川发展的交通问题。

青川县乐安镇后坝村村民马小平止不
住地高兴：“以前从老家到县城需要差不多
1小时，高速通车后，20多分钟就能到。”

“过去从青川县城来唐家河旅游区需翻
山越岭，一路要拐300多个弯，现在大约半
小时就能从县城到达唐家河收费站。”游客
杨亚涵说。

早些年在青川县青溪镇阴平村经营农
家乐的闫龙凤，敏锐地意识到广平高速青
川段通车后，唐家河的旅游业将有新气
象。于是，他在当地政府的支持下，向银
行申请贴息贷款，将农家乐提档升级为
民宿。

如果说高速公路是经济发展的“大动
脉”，那么农村公路就是向大动脉源源不断
输送营养的“毛细血管”。

2012 年以前，青川县交通路网整体水
平不高，特别是农村地区通行质量偏低，
通达深度不够。“晴天起灰尘、雨天泥满
鞋”曾是青川县贫困村道路的真实写照。

近年来，青川县以建好、管好、护
好、运营好农村公路为目标，加快构建现
代综合交通运输体系，有效解决了当地百
姓行路难的问题。

“茶园道路改造前，交通不便，雨季还
有断道、塌方的风险，茶园经营很受影
响。改造后，道路宽了，质量好了，来往
的车辆也多了，对产业园发展和旅游业开
发大有益处。”青川县向阳村白龙茶叶公司
销售经理孙光富说。

外地客商唐万雄在青川县关庄镇群力
村投资肉牛产业，提及青川的交通改善，
难掩心中喜悦。他曾到这里考察，因供水
不便、通行不畅的问题，想打退堂鼓，后
来当地政府解决了这两个大难题，唐万雄
下定决心签订合同，“青川境内公路四通八
达，还有高铁，离机场也近，我对这里的
发展充满信心。”

下图：通往向阳村茶园的柏油路。
董凤兰摄

织密农村公路网
本报记者 王明峰

老旧社区换新颜
本报记者 刘晓宇


